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人民币机会基金应市
本报台北电（记者吴亚明、李炜娜）抢搭投资热潮，人民

币机会基金
#

月
&"

日在两岸三地应市。台湾鹏景集团董事长
王仲鹏表示，相较于岛内市场各类金融商品，人民币货币型基
金是安全且能有稳定收益的投资选项。

#

月
&"

日，台湾鹏景集团所投资之大雅投资有限公司推
出“人民币机会基金”。王仲鹏介绍说，该基金的托管银行为
中国工商银行（亚洲），它是保本及固定收益货币型基金，年
化报酬率

(/

。这个基金的主要投资标的是境外人民币的银行
可转让定存单（

,0

）与投资等级之境外人民币债券。

据台北市立动物园消息，大陆赠台大熊

猫“圆圆”
#

月中旬开始有发情迹象，为了掌

握大猫熊最佳自然繁殖时机，
#

月
&!

日上午

暂停大熊猫展示。当日早晨“团团”和“圆圆”

再度隔栏相会
&"

分钟，两只大熊猫相处较

好，“圆圆”不断向“团团”撒娇、示好，“团团”

想要一亲芳泽的表现则越加明显。左图为
#

月
&!

日，市民在台北市动物园与大熊猫人

偶合影。 吴景腾摄（新华社发）

据新华社香港电 香港特区政府财政司司长曾俊华近日在
出席香港青年协会

#!$

的网上节目时表示，下个财政年度的
教育开支高达

%&'

亿（港元，下同），占特区政府经常开支的
&)"

，显示特区政府投资教育有担当。
曾俊华表示，教育一直是特区政府开支最大的政策组别。

在
!'$&

至
!'$(

年度，教育范畴的经常开支预计为
%&'

亿元，
占特区政府经常开支

&)"

。
他建议向语文基金注资

)'

亿元，为各式各样的语文学习
计划和活动，提供长远、稳定的财政支援，同时建议向特区政
府奖学金基金注资

(*("

亿元，支持本地学生入读海外著名大
学。有关注资是种子基金，政府将利用每年投资回报作奖学
金，预计初期每年可支持

!'

位学生留学，他们可修读任何科
目，但回港后要到学校任教，回馈社会。
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香港
#

月初开始实施“限奶令”，规定每人
离开香港时携带奶粉不得超过

+

罐。香港向以自
由贸易精神为核心价值，如今却出台罕有的严
苛限购令，特区政府解释说，这是为了应对日
渐频繁的“奶粉荒”，和打击猖獗的水货客。
“限奶令”引发热议，香港奶粉商表示，这条规
定损害了香港的声誉，也伤害了商家和消费者
权益，“累及无辜”。

奶粉业者否认“奶粉荒”

香港是否真有严重的“奶粉荒”？当地奶粉
业者和特区政府说法不一。
“限奶令”实施

&'

多天后，多位奶粉商在出
席一位立法会议员举办的讨论会时表示，“奶
粉荒”是假象，只是个别奶粉的个别型号出现

短缺。他们认为此事咨询不够，应与供应商及零
售商商讨解决问题，而非急于修法例。

奶粉商表示，“奶粉荒”只限于个别牌子，
但“限奶令”却针对所有供应商，“累及无辜”，
质疑限制的做法损害自由经济，他们也倡议为
“限奶令”加入“日落条款”。

香港食物及卫生局副秘书长陈钧仪反驳，虽
只是个别奶粉缺货，已占巿场六成，对本港婴儿
影响大。他又表示，农历新年前奶粉供应商虽然
保证货源充足，仍收到不少家长反映奶粉缺货，
所以只能实施“限奶令”。

特区政府官员表示，该措施出台前曾经过跨
部门研究，认为并不违反世贸协定及《基本法》，
暂不适宜加入“日落条款”，但会经常与业界商
量检讨。

港府：最快一年后考虑取消

香港立法会
#

月
&(

日继续审议“限带奶粉
出境的修订法例”，多名议员表示，奶粉供应只
是农历新年前后紧张，质疑修例的需要性。香港
食物及卫生局常任秘书长黎陈芷娟在会议上说，
政府会继续与奶粉商商讨完善供应链，观察未来
“水货高峰期”，即黄金周及农历新年前后的奶粉
供应，因此最少一年后，才会考虑是否取消相关
法例。

#

月
&!

日，香港食物及卫生局局长高永文
又提出，奶粉供货商将来若能做到完善补货机
制，在零售点增设预订服务，让市民在小型药房
能订货，以及订货热线同时增加资源，确保需求
上升时有足够人手应付等条件，确保香港货源充
足，政府才会考虑取消携带奶粉出境的限制。

奶粉商美赞臣建议，每逢农历新年，香港就
会多卖

('

万罐奶粉，所以政府只需在农历新年
假期前的四星期实行“限奶令”，就可解决问题。
香港商界还建议，香港或许可以采取疏导而非防
堵的方法，如扩建罗湖火车站，在站内设超级市
场，专卖奶粉等热门货品，这样，内地人就不用
入市区买货，可避免影响香港人的日常生活。

香港“限奶令”引反弹
港府：最快明年取消

本报特约记者 闵 喆

据新华社北

京
!

月
"#

日电

（记者陈键兴、许
晓青、许雪毅）
“李克强总理对
我的问题回答得
很实在，没有空
话、套话。我
想，台湾同胞会
有感的！”台湾
记者赖锦宏说。

$*

日，李
克强总理在人民
大会堂会见采访
十二届全国人大
一次会议的记者
并回答提问。赖
锦宏是提问记者
之一。

这 位 台 湾
《联合报》 的资
深记者说，台湾
同胞非常想了解
大陆新一届政府
在两岸关系方面
的规划，李克强
“ 讲 得 很 清 楚
了”。

来大陆投资
兴业已有

!'

年
的上海台商叶惠
德说，李克强提
出要充分利用好
当前的机遇，而

且使未来的机遇不断扩大，表态将更加注重台
胞的利益，这是“很大的利好消息”。无论是
台商开拓大陆市场、实现转型升级，还是大陆
企业赴台投资，都有巨大的“发力空间”，
“我们要把握住共同的机会”。

全国政协委员、台盟中央常委骆沙鸣说，
李克强的涉台答问直白浅显，用了台胞容易理
解的语言，极具亲和力，相信会引起台湾民众
的共鸣和认同。

他认为，李克强的论述既强调对台工作的
延续性，也展现了面向未来的开拓思维。
“我们村几年前就和台湾彰化埔盐乡埔南

村开展交流，彼此都实实在在感受到两岸关系
和平发展的新气象。总理的话让我很受鼓舞，
回去后要带领乡亲更好地和台湾同胞往来互
助。”全国人大代表、福建省南安市梅山镇蓉
中村党委书记李振生说。来自两岸基层交流一
线的他说：“村对村的交流模式很有好处，我
们要相互学习，携手创造两岸‘美丽乡村’。”

上海台湾研究所常务副所长倪永杰说，
“打断骨头还连着筋”“没有解不开的结”
“花好总有月圆时”，李克强的涉台答问充满温
情，重申了两岸同属一个中国，表达了对继续
推动两岸关系和平发展、不断扩大两岸交流合
作的深切期望。
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台湾人热衷人民币理财 新台币登陆可临柜兑换

两岸迈入“银通”新时代
本报记者 李炜娜 吴亚明

赠台大熊猫

“怀春 ”

陆客体验台北生活
#

月
&"

日，安利“心动台湾万人行”首

发团在台北体验“一日生活”。晚上在“水岸

嘉年华会”，成员不仅品尝了
&'

项精选台湾小

吃，还欣赏了歌仔戏。
&!

日，安利首发团结

束
"

天
(

夜的行程陆续离台，紧接着还有
(

个

批次约
&

万人将来台旅游。图为成员从古亭河

滨公园出发，骑自行车欣赏台北美景。

本报记者 李炜娜摄

香港教育开支630亿港元
占政府经常开支五分之一

!

港澳在线

#

月
&(

日，台湾经济高峰论坛在台北举行，
主办方是英国 《金融时报》 和渣打银行，岛内政
企高层、专家就如何提升台湾竞争力等深入交换
意见。其中一个关键词是“人民币”。

今年
+

月
!

日，台湾人民币业务全面开跑。
同日，

+"''

万元新台币运抵台湾银行上海分行，这是首批
无需经第三地银行而直接“登陆”的新台币。两岸货币可以
直接、双向往来，真正迈入“银通”新时代。
“人民币”的话题，在台湾更热了。

存钱———
人民币不用放在枕头下了

谢智贤是台南人，
(

年前到北京中医药大学
学习。他说，爸爸也经常往来两岸，手里现成的
人民币却不能从台湾直接汇给他，还要台币转美
元，美元转人民币，“现在直接汇人民币就好
了，我的生活费等于是增加了！”台北的邵萱小
姐打算到上海旅游，“更方便了，直接带台币过
去就好了，或者直接从这边带人民币过去。”

两岸能实现“银通”，现实需要是背后的动
因。

+'&+

年两岸人员往来接近
%''

万人次，走
动总要用到钱的。人民币在台湾上路，立即受到
民众热捧。据兆丰银行台北市衡阳分行的一位工
作人员介绍，开办当天上午仅该分行就有

#'

位储
户开设人民币账户。统计显示，台湾指定外汇银行
（
012

）人民币业务自
+

月
!

日起跑至今，人民币
资金池已接近

&"'

亿元。
为争夺人民币存款，岛内各银行开打利率大

战。新竹的彭心健先生说，他甚至已经把一些台币存款转成
人民币了，“利息高啊！两岸货币直通，我们增加了一种理
财的选择，而之前却只能把人民币放在枕头下面。”

看好人民币升值机会，近期岛内外金融机构在以高息揽
储之外，又掀起人民币金融商品投资热潮。国泰人寿推出台
湾首张人民币计价投资型保单；国泰世华银行也一口气推出
&(

档人民币计价的点心债及两档指数股票型基金 （
345

）。
保险公司和投信业者也瞄准了人民币理财大饼。台湾保险公
司及台银人寿正积极规划人民币计价的投资型保单，预计最
快在下半年开卖。

汇率———

企业不必再脱“两层皮”了

迈入“银通”，两岸间实现“币”畅其流，对往来两岸
的民众、投资两岸的企业，都能节省支出。这一点，台商体
会最深。

台泥董事长辜成允接受记者采访时说，无论是从台湾汇
资金到大陆，还是把利润汇回台湾，都要经过美元的转换，

台商要承担两层汇率的风险。“台泥在大陆的年产值是
!'''

万吨，
&

吨水泥的价值大概是
6"

美元，如果直接以台
币和人民币进行结算，评估可以节省

+/

左右的成本，这是
一笔非常可观的数字。”

为了避免剥“两层皮”，在两岸货币直通
之前，到“地下钱庄”换钱是台商中公开的秘
密。台商之所以愿意冒着“拿到假钞”的风
险，通过地下钱庄兑换人民币，为的就是“汇
损较低”，不希望经历“新台币—美元—人民

币”两次汇兑。而在岛内，也曾因迟迟不能兑换人民币，导
致地下钱庄生意兴隆，人民币假钞泛滥。

人民币岛内开跑，新台币也即将全面“登陆”。包括指定清
算行台湾银行上海分行在内的两岸十几家银行
可望于本月中下旬实现临柜兑换新台币。根据
台湾货币主管机构与台银上海分行签署的清算
协议，大陆地区的新台币现钞供应量为

&

年
+'

亿元新台币。而台银上海分行行长颜圭田估计，
实际需求可能会达到约

+6

亿元新台币。

关注———

岛内资金池能扩到多大？

建设人民币离岸中心，对台湾金融业的发
展意义重大。台湾前证交所董事长薛琦举例
说，两岸频密的经贸交流对金融服务有着极大
的需求，但是根据统计，台湾金融行业占岛内
708

比例却在下降，因为“肥水流到外人
田”。随着两岸货币清算合作的扩大，会给岛
内金融业发展带来难得契机。

还有学者看到的是“人民币”之于台湾经
济整体提升的意义。台湾时事评论员、台湾政
治大学博士钮则勋直言，建设人民币离岸中
心，台湾可以搭乘人民币国际化的顺风车，分

享大陆经济发展成果，把台湾资本市场做大。
两岸“银通”有助于扩大岛内资金池。渣打银行近日发

布的报告预计，到今年底，台湾有望蓄积
$'''

亿元至
$)''

亿元的人民币资金池。星展银行的评估与此接近，认为这一
数字将在

!'$(

年初达到
$(''

亿元，相当于台湾本地存款总
额的

!+

。对此，富邦金控董事長蔡明中的看法是，台湾朝
人民币离岸中心又近了一步。

台湾“央行”明确表态，未来不仅有境内人民币市场、
香港离岸人民币中心，还会多一个台湾离岸人民币中心。大
陆对此怎么看？北京“两会”期间，国家外汇管理局局长易
纲的回答是———这主要取决于市场的力量。

目前，新加坡和伦敦都有意成为继香港之后的第二个人
民币离岸中心。台湾的优势和劣势在哪？渣打集团行政总裁
冼博德认为，台湾因为跨境人民币业务刚刚起步，所占份额
还很低。不过，台湾有独特的优势———两岸企业的实质业务
交易快速成长、岛内民众对人民币的接受度高等。“当然，
台湾要想超越竞争对手成为第二个人民币离岸中心，还需在
金融政策、投资环境等方面多作努力。”

（本报台北
!

月
"#

日电）
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